

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 14 DE AGOSTO DE 1909

Nº 1678

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, por línea @ 2-50 por pulgada, al mes:

En una sola columna, @ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes @ 1-00
" id " " trimestre 2-60
" id " " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyecta
Tratamiento ideal efectuado con
MERGAL
SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quince días.

Pasaje de Primera á Bristol..... £ 20
Pasaje de Primera á Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José en Limón, y á los Sub-Agentes, los Señores Sharp & Pirie.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

02 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

EL PACIFICO POR PUNTARENAS

Contemplando el movimiento político de este simpático Puerto, nótase, con desagradable sorpresa, que hay aquí algunos hijos del lugar, afiliados á la causa civilista.

A nadie extraña que aun haya en el País, quienes aboguen y defiendan la Tiranía: á nadie extraña tampoco que, personas, víctimas de los excesos del Poder en otras partes se empeñen por hacer extensivo á esta tierra, hospitalaria y generosa, un régimen tan violento como el que los aleja de su Patria; y, no causa extrañeza que, espíritus obsesados, sin arraigos de afectos ó intereses, hagan causa común con aquellos que, perturbada su conciencia y su criterio, se afilian á un Partido Político, cuyo triunfo entrañaría para Costa Rica gravísimas consecuencias. Nada de eso causa sorpresa, porque todo eso cabe en el corazón humano; cuyos pliegues insondables, son apenas comparables con los del Tiempo, que, á veces nos enseña, muertos los sentimientos más nobles, y asumidas las actitudes más desfavorables.

Pero lo que sí causa natural sorpresa, y produce racional desencanto es que algunos hijos legítimos de este Puerto, con vinculaciones sociales y de intereses, con obligaciones de sano discernimiento, con la altivez que caracteriza á los hombres de la costa, se adhieran á la causa política de quien, ayer no más, decretó la muerte de Puntarenas, de quien abatió su comercio y demoró su desarrollo, porque lo tuvo con la espada de Damocles, suspendida sobre su cabeza, durante los ocho años de su Gobierno.

Ignora alguien, acaso, que para dar las gracias por un banquete que se le obsequió en el parque de esta ciudad, decía "Esto está destinado á perecer: todo esto va para Tivives"? Nadie ignora eso, y no parece sino que, los hijos de este lugar, al adherirse al Civilismo, ahogan la voz de la Naturaleza, que les manda querer á Puntarenas, servirlo y velar por él.

La ira de los volcanes salvadoreños ha destruido varias veces su pintoresca capital, y, los hijos de esa valerosa ciudad, la

han reedificado sobre sus ruinas, porque allí están sus afectos, sus recuerdos y sus vínculos. porque allí está la cuna de sus hijos y la tumba de sus mayores; porque sus calles, sus plazas y sus diversos lugares, están dulcemente ligados con su memoria y con sus ilusiones; porque no es, sino violentando el corazón, que se abandona el nido del nacimiento y del desarrollo, donde cada detalle de la Naturaleza y cada elemento que lo rodea, parece evocar recuerdos de la infancia y fundar la esperanza del porvenir.

Encontramos, tan noble como levantado, el sentimiento salvadoreño; y, por eso no nos explicamos cómo haya en Puntarenas hijos de esta tierra, tan altiva como simpática, capaces de hacer causa común con quien pretendió destruirle su riqueza, convirtiéndola en una lengua solitaria de arena.

Todos, si se quiere, tienen derecho de analizar las ventajas ó desventajas de Puntarenas como término del Ferro-Carril; pero el puntareño tiene más derecho todavía que el de discutir sus condiciones, porque tiene el de negar en absoluto, y el de no atender ninguna razón que minore su importancia. Todos pueden dudar de la bondad de la Madre, menos el hijo, cuyo deber filial, y cuyo entrañable amor, lo obligan á no admitir nada que lastimar pudiera el sentimiento que engendra la Naturaleza.

Para un puntareño, olvidarse, el Gobierno de Puntarenas, es, ó cuando menos debe ser, grave pecado administrativo; pero despreciarle sus ventajas, ocultarle sus conveniencias, destruirle sus riquezas, perturbarle su porvenir, decretarle, en fin, su muerte es algo más que un delito, es un crimen; y, no es natural esperar que los hijos de la víctima, estén ahora acuerpando las filas del Verdugo. Para que eso sea explicable, es necesario perder la noción del sentimiento local; perturbar la conciencia para que no quepa en ella la idea razonable del deber; ofuscar el criterio para que sufra sustancial trastorno, hasta el grado de mirar con simpatía, las puñaladas asestadas al seno cariñoso de la Madre.

Que en el resto del País se encuentre quien simpatice con el triunfo de la Tiranía y con la proscripción de la Libertad: que

No falte á quien guste más la arbitrariedad que la Ley: que algunos deseen encadenar el Derecho y establecer el abuso, son ideas de fácil explicación en todos aquellos que, nacidos más para la servidumbre que para ciudadanos libres, prefieren la humilde condición de siervos y la vida de miserables autómatas: son ideas hijas de nuestro enfermizo estado político, que aun no ha mejorado lo bastante para depurar el cuerpo social, de conciencias enervadas y caracteres doblados por el miedo, por el cálculo ó la conveniencia.

Pero no caben, ó no deben caber aquí, en este Puerto, nociones tan depresivas á la condición humana; y porque para Puntarenas no es solamente cuestión de Doctrina Política y de Teoría Administrativa, sido cuestión de Vida ó Muerte. En años luctuosos para Costa Rica se trató de acabar con Puntarenas; se pensó en arrebatarle su comercio y su vida, para despertar con sus energías el desnudo peñón de Tivives; se pretendió que sus hijos, obligados por la soledad y la pobreza, fueran á habitar otros lugares; ó de nó, que fueran á morir de hambre ó de nostalgia, exparcidos por todas partes, con los vínculos de familia destrozados por la necesidad, y con el corazón traspasado de dolor por la ruinoso desolación de su Puerto.

Extrañamos, por tanto, que gentes obligadas á mantener estimulados sentimientos tan naturales como nobles, estén desoyendo su deber, burlando su conciencia, entregados á una causa que los aleja de su propio respeto y la consideración á Puntarnas.

Bien nos explicamos que aquellos que no tienen aquí los recuerdos de la niñez; que carecen del arraigo que dan la familia y los intereses; que viven aquí pasajeramente, tengan simpatías irritantes, que causan por su naturaleza, contrariedad á la opinión general; pero no comprendemos que los que aquí han nacido, los que por mil motivos se inquietan cariñosamente por este puerto, se empeñen en una causa que por honra del lugar, y por un sentimiento de exquisita delicadeza debió ser unánimemente rechazada.

Dejemos aquellos á quienes no les hemos podido despertar cariño y consideración para nosotros; aquellos, cuya permanencia pasajera los desiga de las sagradas obligaciones que están vinculadas con el ciudadano; aquellos que mañana abandonarían nuestras playas y olvidarán en seguida su recuerdo cariñoso, dejémoslos abrazar la causa que entraña nuestra desgracia; pero los hijos de este Puerto, nacidos, criados ó radicados aquí, que ocupen su puesto, que demasíado señalado está por el deber de costarricenses y por la conveniencia de Puntarenas.

(Cont nuará)

MIGUEL H. CESPEDES
Compra perlas y objetos indígenas
oro—Paga los mejores precios—
Puntarenas

Documentos electorales

—o—

Puntarenas 22 de julio de 1909.

Sr. don José López Landrón.

Miramar.

Muy señor mío:

De acuerdo con la circular número 645 de la Secretaría de Gobernación, inserta en la Gaceta N° 19 de 22 del presente, la Directiva del Partido Civil lo ha nombrado á U. Fiscal para representar nuestros derechos en la Junta principal del distrito 6° de esta Provincia, desde mañana en adelante.

El señor Ministro ha dado esta disposición en vista de las muchas irregularidades que están cometiendo ciertas Juntas Jimenistas en el cumplimiento de sus deberes, y mucho le estimaré que en el acto me comunique las que U. vote en la Junta que U. va á vigilar con el fin de ponerlos á la raya, dándoles á entender q'no es este el tiempo en que la valdrá argucias como las usadas otras veces en esta ciudad por el director Jimenista don Francisco de P. Amador.

El Presidente de la Directiva Civil.

Manuel J. Grillo.

Las irregularidades cometidas por las Juntas civilistas de San José, Limón y Guanacaste, fueron las que dieron origen á la circular Ministerial, y nó el proceder de las Juntas Jimenistas, que ha sido hasta aquí correcto y ajustado á la ley.

Prueba de lo que decimos, es que en ningún censo de los diversos de la Provincia, se han encontrado diferencias; las Juntas adoptaron con todas sus deficiencias, con todos sus errores, con todas sus injusticias, el levantado por las autoridades políticas, y no sólo eso, sino que muchas de ellas fijaron al público el original que se les remitió, con la razón de ley.

Respecto á las decantadas argucias del director del Jimenismo don Francisco de P. Amador, esa es una muletilla que de tanto repetirle los civilistas, ya causa, y á la cual el interesado solo responde por ahora; que es el derecho de patateo de los negados y los hueros.

ACTAS ROTAS

—o—

Como lo saben nuestros lectores, el cuatro de los corrientes en la noche fué roto uno de los aldadones de las puertas de la oficina de la Agencia Principal de Policía de Lepanto, y sustraído y despedazado el libro de actas de la Junta Principal del Distrito cuarto.

Comunicado el hecho á esta ciudad, inmediatamente el Secretario de la Junta Cantonal don F. de P. Amador se trasladó al lugar del acontecimiento y con la ayuda de varios manuales que llevó, pudo, trabajando toda la noche, trasladar á un nuevo libro copia certificada de todas las actas.

El éxito de los comisionados fué completo, quedando subsanado el daño, pues desde la primera palabra hasta la última de lo actuado quedó en el nuevo libro.

No tratamos de fijar responsabilidades, ni de lanzar cargos antojadizos, pero los números hablarán por nosotros.

«La Tribuna» dijo, y luego fué reproducido en hoja suelta distribuida profusamente en esta ciudad y en los barrios, que el Jimenismo había hecho aquello porque estaba en insignificante minoría.

A los Republicanos de Puntarenas

Se recomienda enoarcadamente á todos los republicanos revisar las listas de votaciones fijadas desde ayer en sitios públicos, para que, caso de no aparecer inscritos sirvanse avisarlo al Presidente de la Directiva Central, señor F. de P. Amador á fin de gestionar su inclusión. En Esparta harán dichas gestiones los señores Figueras.

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes

Despacho de los Doctores
Julio Borbón--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:
de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

MAN CHON SING & Cia Almacén de abarrotes y géneros Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport," "Aztec," y "Perú," que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

AZÚCAR del Ingenio "LA MNSION" Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co

FEDERICO APESTEGUI.

BREVAS

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros olientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y HNO.

San José y Limón

A los que viajan

Ahora que las bestias de alquiler de las empresas que han estado sirviendo todo el verano, están cansadas por el trabajo, flacas por el escaso pasto y flajas por el retoño tierno que han principiado á comer pongo á la disposición de los viajeros, después de muchos meses de descanso y buen alimento, CIENTO CUARENTA bestias en las mejores condiciones.

Cincuenta son especiales, muchas de magnífica condición para señoras y niños por lo finas y maneas, y todas fuertes por lo biso alimentadas, pues mis repastos no han sido agotados.

Para un viaje veloz, para participar un triunfo, por ejemplo, ó im-partir una orden que no quiera confiarse al telégrafo, tengo bestias verdaderamente inmejorables.

BENNICIO MENA

Esparta, 1.º de mayo de 1909.

Ahora bien! en uno de nuestros boletines fué publicado el censo de ciudadanos del Distrito cuarto, con los nombres y apellidos de cada cual y el color político que tiene. Ese censo demuestra hasta la saciedad que no hay uno solo de los términos electorales de aquel Distrito en que el Republicanismo no esté en abrumadora mayoría.

Ahora, los datos definitivos, con la elocuencia de los números, revelan, que en ninguno de los Distritos de la provincia está el civilismo en minoría tan grande como en el Distrito cuarto.

De los ciudadanos vecinos de Lepanto, Cabo Blanco, Corozal, Jicaral, Canjel y Canjelito, solo cuarenta son civilistas, y doscientos veintiocho pertenecen a la gran causa republicana.

Siendo esto así, como lo es, ¿cabe en cabeza alguna que el Jimenismo pudiera sustraer el libro de actas y despedarlo? No, el único lógicamente interesado en hacerlo era el civilismo, pues que esa es misma vieja en sus adeptos, como lo comprueba lo acontecido en la campaña pasada y la rotura de las listas de Corozal, realizada por la mujer de uno de los del botón rojo.

No queremos agregar otro comentario, porque lo creemos por demás. Simplemente diremos que los civilistas se quedaron con el pecado y sin el género.

INFORMACION

Quemaremos las naves

No podemos soportar por más tiempo las intemperancias de algunos de nuestros paisanos que militan en el bando civilista.

El profundo respeto, la casi veneración, que guardamos para el dignísimo caballero Dr. don Adán Cárdenas, Jefe de la emigración nicaragüense, sellaron nuestros labios y rompieron nuestro lápiz, que pugnaron por hacer revelaciones a la primera impresión, cuando leímos el artículo de propaganda civilista que con fecha reciente lanzó a la publicidad.

Pero, si mucho hemos estimado a los amigos nuestros don Alejandro Cantón y don Fernando Elizondo, a ninguno de ellos cubre el escudo diamantino que cubre al Dr. Cárdenas, y ante sus ataques, encubiertos unos y desnudos otros, quemaremos las naves y nos pondremos frente a frente en lucha de principios y de ideas.

Por absoluta falta de espacio hoy, dejamos nuestra réplica para el próximo número.

Excusas

Cumplidamente se las pedimos a nuestros abonados por no haberles servido el periódico durante los días que han transcurrido del presente mes, pues fué imposible conseguir papel en plaza y el que habíamos pedido no pudo llegar oportunamente.

Ya tenemos buena provisión del artículo y ofrecemos en lo sucesivo no sufrir el menor retraso y antes bien reponer los números omitidos son extraordinarios que publicaremos en breve.

Esta excusa es extensiva a nuestros corresponsales y colaboradores, cuyos trabajos han tenido que sufrir las consecuencias de la fuerza de suspensión de nuestra hoja.

Ojalá que con nuevos trabajos, prueben nuestra invariable voluntad para atenderlos.

Trabajos del Juzgado

En la semana que hoy termina, el Juez del Crimen ha dictado las sentencias siguientes:

Contra Cosme Gómez, por robo a Juan B. Escalante Quirós, dos años de presidio.

—Contra Abalardo Ugalde Montero, por lesiones a Eligio Quintero Muñoz, cinco meses de presidio.

—Contra Francisco Rivera Rico, por estafa a Manuel J. Grillo, tres meses de presidio.

—Contra Juan Guido Matamoros por lesiones a Ed. de la Guardia, cincuenta colones de multa.

Saludo

De temporada en esta ciudad, se encuentra la Srta Mercedes Barquero procedente de Alajuela. Nos complacemos en saludarla muy respetuosamente y desearle grata y feliz permanencia en el puerto.

Las franquezas de don León

Bastante escocor parece haberles causado a los señores civilistas de este puerto la recomendable franqueza de su copartidario don León Guerra, quien con sinceridad que le honra y haciendo a un lado la pasión política que todo lo enturbla, no ha tenido inconveniente, a su regreso de un reciente viaje a la capital, de declarar a sus amigos que el Partido Civil está prácticamente perdido y que será abrumador el triunfo del republicanismo, ofreciendo, además, para *dulcificar* en algo su derrota apostar en ese sentido una buena suma y si posible fuera hasta los pantalones, como él dijo muy gráficamente.

Y los del círculo rojo de aquí no han podido ocultar los cosquilleos que les ha causado la franca declaración de su amigo y compañero y a tal extremo ha llegado su exasperación que ellos hicieron circular con profusión una hoja en que se le ataca groseramente y hasta se duda de su lealtad política y para refutar el dicho del señor Guerra exhiben un telegrama de don Samuel Uribe, que no es más honrado ni más verídico que don León.

Entre éste y el recordado Gobernador de Puntarenas, ustedes perdonen, pero nos quedamos con el primero.

Verdad que sí?

Buenas nuevas

Por correspondencia y datos que tiene el republicanismo de esta Provincia, sábase de positivo que el enemigo no sacará ni un solo Elector en toda esta sección de la República.

La derrota del civilismo es completa, total é irremediable.

Viva Jiménez!

Lo felicitamos

Completamente restablecido y lleno de bríos, hemos tenido el gusto de ver al señor don Feliciano Quirós, importante vecino de Chomes y entusiasta partidario de la buena causa.

Con la venida del señor Quirós, los trabajos republicanos en Chomes recibieron poderoso impulso, dando el golpe de gracia al civilismo de esas regiones.

Felicitamos al amigo Quirós por haber recuperado completamente la salud, y a los copartidarios chomeños por contarle ya en su seno.

Alerta

Advertimos a los jimienistas que no se ocrean de amenazas proferidas por ciertos agentes del enemigo, que tratan de arredrarlos diciendo que si votan irán a parar a San Lucas.

La punición existe, pero para los que votan sin derecho alguno.

El sufragio es función de carácter político, que la ley sólo reconoce al costarricense ciudadano, no impedido, ni suspenso de sus derechos.

Si se es costarricense, pues, si se tiene la edad requerida por la Constitución, si se es vecino ó nacido aquí y se está inscrito en las listas de ciudadanos, se puede sufragar.

No hay que creerse de las papa-

ruchas, sugeridas por la astucia del enemigo en el estertor de la derrota.

Aviso

Don Antonio Gámez Normán, vende dulce muy barato.

Comisión

La republicana que fué a Chomes el domingo último, compuesta de propagandistas entusiastas, regresó muy satisfecha del éxito de los trabajos en ese pueblo netamente jimienista.

Un dato precioso pudieron recoger que confirma los anteriores que tenía la Directiva Central, y el es que de los sufragantes inscritos, 308 son jimienistas convencidos y 118 civilistas desilusionados.

Apuestas

Hasta ahora ningún civilista venglerero se ha presentado a recoger el guante que lanzamos en el número anterior por encargo de persona respetable, ofreciendo apostar \$100.00, contra \$500.00 a que el jimienismo triunfaba en este puerto.

Conozcan las gentes del pueblo lo que son esos falsos apóstoles del civilismo que todo se traducen a «palabras, palabras y más palabras.»

Tenemos recomendación también de don Aníbal Figueroa de

Esparta, de hacer igual propuesta de \$1000.00 contra \$500.00 de que el Partido Republicano gane las elecciones en todo ese cantón.

Quien quiera que ocurra, como dicen los rematarios.

Telegrama de Sardinal

«A El Pacifico.

En honor a la moral administrativa adoptada por el Ejecutivo, conviene a los intereses comunes manifestar que el Agente Principal de Policía de aquí, José López Castro, representa el civilismo bochinchero de esta localidad, hace política descarada y vergonzosa intimando con 25 años de presidio en San Lucas al civilista que se cambie y con la misma pena a valientes republicanos que no protestan a favor del civilismo.

¡Qué bárbaro!
Esta es muy buena autoridad para Juan Casas y comparea.

Corresponsal.

Casa de alquiler

En mi concepto de depositario judicial por ahora, de la casa esquinera situada frente al «Recreo» y que es la misma que se disputa Rafael Gutiérrez Urtecho y Pedro Vargas, aviso al público, que se alquilan todas las piezas que se encuentran desocupadas, a precios su-

Atención

Se vende un Grafófono, de la mejor marca, con elegante botina de roble. Lo complementan CUEN preciosas selecciones en discos dobles, que tienen una pieza por cada lado, de la afamada fábrica *Columbia Phonograph and Co.*, de New York. Garantizado y a toda prueba de solidez y sin rival en el sonido, se da todo por el ínfimo precio de [C. 400.00] cuatrocientos colones.

Para cualquiera otros informes entérrese con

HIGINIO AGUILERA F.

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909.



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta a los sistemas más moderados en pleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 a 11 1/2 a. m. y de 1 a 3 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Fibrocimiento

Par Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del **FIBROCEMENTO** para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de *Ramón Araya y Cia.*, a donde pueden pasar a verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

amente módicos. Advierto también que la casa toda será reparada hasta dejarla en buen estado de servicio, lo mismo que las cocinas, baño, excusado & c. Entenderse con el infrascrito en su oficina, ó con don Francisco Luis Enríquez en esta ciudad.

D. Enríquez.

Fallecimiento sentido

Con motivo del fallecimiento de la excelente profesora Doña Nínfa Chavarría de Fonseca, recibimos de diversos puntos del Guanacaste entre otros telegramas y manifestaciones de condolencia, que no pudimos publicar á su debido tiempo por la suspensión obligada de nuestra hoja, los siguientes:

Telegrama de Santa Cruz

A El Pacífico.

La Directora de la escuela de Bolsón, doña Nínfa Chavarría de Fonseca, ha muerto. Con la desaparición prematura de la Señora de Fonseca, pierde la Instrucción Pública de este circuito un elemento valioso y la sociedad un miembro importantísimo. Nos asociamos de corazón á don Ernesto, esposo de la extinta, dándole el más sentido pésame.

Hacemos extensivo el presente á toda la familia Chavarría.

Corresponsal.

BOLSON DE DUEÑO

La inesperada muerte de la que respondía al nombre de Nínfa Chavarría de Fonseca, ha consternado los corazones de todos los habitantes de Bolsón, que su pieron apreciar las dotes que en su cerebro encerraba esa digna señora que con verdadero esfuerzo se empeñaba en la educación de sus amados discípulos, con lo cual supo captarse la voluntad de los padres de familia, y si alguno de sus discípulos no se aprovechó de sus buenos consejos sobre los deberes que debían observar con sus semejantes, fué ya por sus malos instintos ó por apercibir malos consejos de gentes extrañas, pues ella desempeñaba el magisterio con ese amor y desinterés que tienen esas personas que con solo un soplo quisieran introducir la luz, la enseñanza y la educación en el cerebro de la juventud. Una de esas personas era Nínfa Chavarría, la que con su muerte ha dejado entristado los buenos hijos del pueblo, que no olvidarán nunca ese nombre

venerable para nuestros hijos, y creemos que con dificultad repondremos á tan escaza vida educacionista de la juventud bolsonense.

Si hubieran algunas personas que tuvieran aversión contra ella, fué debido á que quizá no conocen los deberes sociales ó por envidia del puesto que ella ocupaba como Maestra.

Nosotros agradecidos, dedicamos estas mal forjadas plegarias, deseando que allá en la mansión eterna, descanse el sueño de los justos, y que aquí le sea la tierra leve. A su inconsolable esposo don Ernesto Fonseca, deseamos la cristiana resignación en su justo duelo.

También le enviamos nuestro más sentido pésame, á la numerosa familia Fonseca por tan sensible como irreparable pérdida.

Acompañando al mismo tiempo en el pesar profundo que sufren los padres, hermanos y familia Chavarría, por la desaparición de este valle de lágrimas de ese miembro tan querido á quien la negra parca arrancó la existencia en medio de los suyos, y á vos, madre inconsolable, deseamos resignación eterna.

Unos padres de familia.

A los capitalistas

Se solicitan (¢ 4.000) cuatro mil colones al interés, garantizando con primera hipoteca de una finca debidamente inscrita, y que consta de 1132 hectáreas de terreno sin cultivo, 100 hectáreas de pasto en buen estado, 85 cabezas de ganado y algunas bestias, ovas & c.

En esta imprenta se darán informes.

A los porteños

Ustedes saben que «El Pacífico» siempre vela por los intereses del pueblo y hoy, como una prueba de ello, les avisamos que ayer, al llegar al famoso *Gran Baratillo*, situado frente al Club Social y entre la Eureka y el correo, quedamos sorprendidos cuando su dueño don Fernando Asch nos mostró más de mil piezas de zarzas y gasas que acaba de traer del interior y cuyo valor generalmente de 25 céntimos la vara, asegurándonos que durante todo el presente mes de agosto, pero solo durante este mes, las venderá á 15 céntimos la vara para aliviar un tanto la crisis que estamos atravesando.

Oremos que también los comerciantes del Guanacaste puedan aprovechar esta gánga excepcional.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en el establecimiento, importantes mejoras. —Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día ¢ 8.50
 Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu. ¢ 3.00
 Cuartos interiores una sola persona por día ¢ 3.00
 Cuartos interiores, dos personas en él, cu. ¢ 2.50
 Desayuno ¢ 0.95
 Almuerzo ó Comida ¢ 1.25
 Cama, una noche ¢ 1.00
 Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENA

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisa de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS
 EN SAN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones
 Hace desaparecer los dolores en el Primer día
 Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Agosto de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 2	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Miér. 4	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	Viernes 13	5 a. m.	9 a. m.	12 a. m.	4 p. m.
Viernes 6	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 12	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.	Id 27	4 a. m.	8 a. m.	11 a. m.	3 p. m.
Martes 10	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Jueves 19	8 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 a. m.					
Sábado 14	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.	Jueves 26	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.					
Martes 17	7 a. m.	11 a. m.	6 p. m.	1 a. m.										
Viernes 20	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 23	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 28	3 p. m.	7 a. m.	2 a. m.	9 p. m.										
Martes 31	9 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.
 El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIF de pasajes y fletes

Passajeros	1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	1.800
id "	2º "	2.000
id "	1º á Manzanillo	2.000
id "	2º "	1.000

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á vacío á Bebedero y Jesús	0.50
cada pie cúbico á mentura	0.25
cuero, de res	0.25

Fid. El Pacífico

LA EMPRESA